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Alesp aprova PPP do túnel 
entre Santos e Guarujá

 AProjeto de Lei 655/2024 tramitou em 
regime de urgência e foi aprovado nesta 
terça-feira pelos deputados estaduais

A Assembleia Legislativa (Alesp) 
aprovou ontem o PL que auto-
riza o Governo do Estado a con-
tratar uma Parceria-Público-Pri-
vada (PPP) visando a construção, 

operação e manutenção do túnel 
Santos-Guarujá. O Estado está for-
malmente autorizado a fi rmar a 
PPP com qualquer empreiteira in-
teressada no contrato.  CIDADES/A3

Obras do VLT 
bloqueiam rua 
do Centro
A Rua João Pessoa, no Centro His-
tórico de Santos, voltou a sofrer 
bloqueios por conta das obras 
do VLT. Apenas três dias após 
ter o trânsito liberado, a via foi 
bloqueada para receber serviços 
de emergenciais complemen-
tares. Os serviços têm previsão 
de serem fi nalizados ainda esta 
semana. CIDADES/A3

Cerca de 100 mil pescadores prejudicados pela seca na Região Norte do 
país vão contar com um auxílio de R$ 2.824. O valor será destinado em 
parcela única, assim que for regularizado nas próximas semanas o crédito 
extraordinário concedido pelo governo federal. A decisão foi publicada na 
última segunda-feira (7) no Diário Ofi cial da União.                  SEU DINHEIRO/A5

Baixada fi ca 
pulverizada 
após o PSDB 
ruir na Região
Do que um dia já foi chamado 
de “cinturão tucano” não resta 
absolutamente nada. Após duas 
eleições com amplo domínio na 
Baixada Santista, o PSDB ruiu 
completamente na região litorâ-
nea e não elegeu nenhum prefei-
to. Também não conseguiu eleger 
vereadores em 6 dos 9 municípios 
da região, num cenário que já es-
tava desenhado antes mesmo da 
eleição de domingo (6) e que con-
tou com a pulverização das pre-
feituras por pelo menos sete par-
tidos. Em Santos e Guarujá, ainda 
haverá segundo turno.  CIDADES/A4

PG remove 1,3 
mil toneladas 
de lixo das ruas

CIDADES/A3

Prejudicados pela seca
 Medida provisória concede 

auxílio de R$ 2, 8 mil a pescadores
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Lula sanciona lei para produção 
de combustíveis sustentáveis Semana do Dia das 

Crianças começa em 
Bertioga   CIDADES/A4

Kamala registra 
vantagem numérica 
sobre Trump   MUNDO/A7 Texto assinado ontem prevê aumento de etanol na mistura da gasolina     BRASIL/A7

RICARDO STUCKERT/PR

IBGE promete 
pesquisar gasto 
com as bets
IBGE (Instituto Brasileiro de Geo-
grafi a e Estatística) anunciou nes-
ta terça-feira (8) que vai pesquisar 
os gastos dos brasileiros com jo-
gos e apostas online, o que inclui 
as chamadas bets. A investigação 
será feita na POF (Pesquisa de Or-
çamentos Familiares) 2024/2025, 
que irá a campo a partir de 5 de 
novembro, segundo o órgão. Os 
gastos com apostas integram 1 
dos 7 questionários da pesquisa, 
intitulado aquisição individual. 
O levantamento é um dos traba-
lhos mais importantes do IBGE. A 
coleta dos dados se estende por 12 
meses. Seus resultados devem ser 
divulgados a partir de meados de 
2026. SEU DINHEIRO/A5

Flip vai ter início 
nesta quarta-feira 
em Paraty  BRASIL/A7
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Gilberto Gil se apresenta em Xangai como ‘soldado desarmado’. ANEXO/A8

Travessia de 
barcas fi cará 
paralisada
A travessia de barcas entre Santos 
e Vicente de Carvalho foi paralisa-
da ontem (8) por conta de um dos 
fl utuantes estar afundando. A ação 
é necessária para garantir a segu-
rança dos usuários, pois as vigas de 
sustentação e os apoios das passa-
relas foram danifi cados. A interdi-
ção deve seguir até sexta.  CIDADES/A3
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M
e pergunto continuamente como é 
possível que grandes empresas se 
envolvam em escândalos de corrup-
ção, considerando que os donos cos-
tumam ser pessoas respeitadas no 

mercado, seguidos por milhares de fãs e até protago-
nistas de best-sellers que se propuseram a desvendar 
os métodos que os levaram a tanto sucesso.

A verdade é que muitas pessoas, grupos e institui-
ções que se declaram éticas o fazem por uma neces-
sidade de validar a própria imagem. Não reconhecem 
seus erros por não conseguirem conviver com o fato 
de que são seres humanos falhos e limitados, incoe-
rentes e paradoxais, como todos somos.

O ser que se pretende perfeito e imaculado se dis-
tancia de sua real natureza, limitada, reprimindo suas 
manchas e distanciando-se delas, ao mesmo tempo 
que projeta, nos outros, erros e condutas reprováveis. 
Essa dissociação cria personas que vivem verdadeiros 
teatros, acreditando possuir uma índole límpida e 
exemplar quando, no fundo, aceitam, continuamente, 
a falta de virtude como conduta usual. 

Essas pessoas e organizações buscam todos os 
argumentos para livrarem-se de qualquer respon-
sabilidade por uma ação não ética, mantendo uma 
autoimagem de retidão quando esta não corresponde 
à realidade. Vivemos em uma sociedade patologica-
mente hipócrita, que se acredita reta, virtuosa, quan-
do, na verdade, não age assim. 

Trata-se de uma “ética da imagem idealizada”, uma 
narrativa do que muitos deveriam ser em contraste 
com o que são na vida cotidiana. Esta ilusão acordada 
individual e coletivamente permite um certo equi-
líbrio na aceitação das pessoas e organizações, mas 

traz à tona uma constante inautenticidade, incapaz de 
sustentar-se por muito tempo, já que a verdade dos 
fatos acaba emergindo em um mundo onde todos 
estão cada vez mais expostos.

A ética meramente intencional forma sujeitos 
parciais, teatrais, estagnados em sua mentira, hipo-
crisia e covardia. As organizações que optam por um 
discurso idealista e politicamente correto, distante da 
realidade do dia a dia, projetam-se como santuários 
da boa conduta, enquanto sua cultura exala escolhas 
inadequadas e não éticas. 

O caminho não é revestir-nos de uma natureza 
angelical, mas aproximar-nos da nossa natureza 
limitada e falha, entendendo o que está por trás da 
lacuna entre o declarado e o praticado. Ao perceber-
mos o que realmente pensamos no fundo de nossas 
consciências, poderemos desconstruir tais crenças e 
buscar novos comportamentos, evoluindo para uma 
conduta mais autêntica e exemplar.

A jornada da ética verdadeira passa por encarar 
nossas sombras, nossos próprios boicotes e sabotado-
res, reconhecendo as crenças e valores que os susten-
tam, para buscarmos superá-los com maturidade e 
humildade. Por isso, acredito que a coragem de olhar 
para o espelho e refletir sobre nossas próprias falhas é 
essencial para quebrar as ilusões. 

Admitir nossas imperfeições humanas, ao invés de 
criar uma imagem idealizada e distante da realidade, 
é um ato de honestidade que previne a construção de 
uma falsa moral. Só quando encaramos com clareza 
nossas inconsistências e compreendemos o que está 
por trás delas, podemos alinhar nossas palavras e 
ações, promovendo a verdadeira integridade pessoal e 
organizacional.

* Paulo 

Monteiro, 
fi lósofo, pro-
fessor, con-
sultor e es-
critor

A coragem de se olhar no espelho

Câmara. Peruíbe já sabe quem serão os 15 vereadores 
que vão atuar pelos próximos quatro anos na cidade. 
Mas você sabia que quatro deles são peruibenses natos e 
10 possuem o ensino superior completo?

Peruibenses. Serginho Fonseca (PSDB), Dr. Fernando 
Uraguti (PP), Adriana Lima (PT) e Kaio Lima (REP) são os 
filhos da terra, mas esse número poderia ser maior se fo-
rem considerados os nascimentos de dois vereadores na 
vizinha Itanhaém, o Rafael Vitor (PP) e o Artur Catuaba 
(PSDB).

Da Baixada Santista. Além destes quatro natos e os 
dois já citados, outros dois são da Baixada Santista, o Fá-
bio Mariano (PL) é nascido em Santos e o Gustavo Tamer 
é de Cubatão, totalizando oito que são filhos da região.

De outros locais. Dos outros sete que restaram, três 
nasceram na capital do estado, o Cristen Na Mira (MDB), 
o Adilson da Taxi Van (PSB) e o Julinho (União), enquan-
to outros dois em São Bernardo do Campo, o Rodrigo Sil-
va (PSDB) e a Dani Mamede (PSD). Apenas dois não são 
paulistas, isto é, nasceram fora do estado de São Paulo. 
Pedrinho D’lara (Avante) é de Guarapuava/PR, enquanto 
a Socorro Mendonça é de Queimadas/BA.

Escolaridade. Dez possuem o ensino superior comple-
to e metade desse número possui o ensino médio com-
pleto. Não fizeram ainda o ensino superior os vereado-
res Rafael Vitor (PP), Serginho Fonseca (PSDB), Pedrinho 
D’lara (Avante), Julinho (União) e Gustavo Tamer (PSB). 
Não que necessariamente seja preciso ter um curso su-
perior para ser um bom vereador.

Mulheres. Peruíbe elegeu três mulheres: Socorro Men-
donça (PSD), Adriana Lima (PT) e Dani Mamede (PSD). 
Seis foram reeleitos, o Fábio Mariano (PL), Adilson Taxi 
Van (PSB), Rafael Vitor (PP), Pedrinho D’lara (Avante), Ro-
drigo Silva (PSDB) e a Socorro Mendonça (PSD). Serginho 
Fonseca (PSDB) também legislou no atual mandato, em 
substituição, já que é suplente.

Partidos. O partido com o maior número de cadeiras é 
o PSDB, com três vereadores eleitos, enquanto o PSD, o 
PP e o PSB possuem duas cada um. Vão ocupar um lugar 
o  PL, MDB, AVANTE, UNIÃO, PT e o Republicanos.

Prefeito. Felipe Bernardo (PSD) é natural de São Paulo e 
possui Ensino Superior Completo, enquanto o seu vice, 
o Tamer Junior (PSB), é natural de Peruíbe e concluiu o 
Ensino Médio.

ARQUIVO/DL

CONTRA
PONTO
Por Márcio Ribeiro

A GCM não tem efeti-
vo pra olhar todas as 
escolas

Gabriel Rocha, sobre: 
Câmara decide se escolas 
terão detectores de metal

Isso prova que mu-
lheres não votam em 
mulheres, simples 
assim.

Alexandre Rezende, sobre: 
Santos elege apenas duas 
mulheres para a Câmara

Já era pra ter muito 
tempo.

Antonio Alves, sobre: 
Câmara decide se escolas 
terão detectores de metal

Tá explicado.

Marcelo Barcelete, sobre: 
Santos elege apenas duas 
mulheres para a Câmara

Uma vergonha para 
mim como mulher 
saber disso.

Renata de Freitas, sobre: 
Santos elege apenas duas 
mulheres para a Câmara

Triste.

Tonia Pereira, sobre: 
Santos elege apenas duas 
mulheres para a Câmara

POST

IMPRESSO

Para acessar a matéria no seu celular, 
basta que o seu Smartphone tenha uma 
câmera fotográfi ca e um leitor de QR Code 
instalado. Acesse a Play Store ou a Apple 
Store e baixe a ferramenta de forma 
gratuita. Depois, acesse o aplicativo e 
posicione o leitor sobre o código acima.

Leia no site utilizando 
o QR Code

CHARGE

Este espaço é destinado a você, 
leitor-internauta, para reclamar, 
comentar, sugerir, interagir... sobre 
seu bairro, sua cidade, nossas 
matérias, enfi m, ele foi desenvol-
vido com o objetivo de ser a voz da 
população. Só há um pedido: que 
atentem às palavras. As expres-
sões ofensivas - que não sugerem 
melhorias à população - não 
poderão ser publicadas devido à 
nossa função pública. Comente 
em nossas redes sociais.
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 A Pela terceira vez no ano, a Se-
cretaria de Serviços Urbanos (Se-
surb) de Praia Grande organizou 
um mutirão para limpar as ruas 
de bairros da Cidade, por meio 
da Divisão de Limpeza Urbana 
da Região 3. Entre as ações, foram 
realizadas a pintura e raspagem 
das guias, além da roçagem de 
mato e retirada de entulhos es-
palhados pelas calçadas e ruas. A 
quantidade de entulho removida 
surpreende e soma cerca de mil 
e trezentas toneladas.

O serviço incluiu também a 
pintura de 615 quilômetros de 
guias e 581 quilômetros de sarje-
tas raspadas para remover terra. 
Outra ação importante foi a roça-
gem de mato, que atingiu a mar-
ca de 715 mil metros quadrados.

No Bairro Maracanã, a limpe-
za durou 6 dias, abrangendo 47 
ruas, partindo da Rua Raja Atique 
até a Rua Rosa Marli. Foram reti-
radas 67 toneladas de entulho. 

Indo para o Bairro Cidade da 
Criança, a limpeza durou 8 dias, 
passando por 32 ruas e partindo 

PG remove 1,3 mil toneladas de lixo das ruas

Ação capinou o equivalente a 100 campos de futebol
DIVULGAÇÃO

da Rua Marfim até a Rua Lucia 
Barrana Barbosa. No local, foram 
retiradas 119 toneladas de entu-
lho e materiais inservíveis. 

No Bairro Princesa, a ação du-
rou 4 dias, por 28 ruas, da Rua 
Maria Regina Carminatti Cam-
pos até a Rua Eulenice Maria Ja-
cob Cardoso. A quantidade de en-
tulho retirada foi de 59 toneladas 
de entulhos. 

No Melvi e no Imperador, a 
limpeza foi da Rua Pescada Ama-
rela até a Rua Luiz Amaro Costa, 

totalizando 40 ruas e durando 9 
dias. Foram retiradas 197 tonela-
das de entulho. 

Partindo para o Samambaia, 
o mutirão durou 8 dias, por 54 
ruas do Bairro, partindo da Rua 
Maria Cavalcante da Silva até a 
Rua José Leandro de Carvalho. 
Foram retiradas 138 toneladas de 
entulho e materiais inservíveis.

Pelo Bairro Esmeralda, a lim-
peza também teve duração de 8 
dias, abrangendo 26 ruas, da Rua 
Gesiael Pereira da Silva até a Rua 

Constelação Cruzeiro do Sul. A 
quantidade de entulho retirado 
foi de 136 toneladas. 

No Bairro Ribeirópolis, o mu-
tirão durou 11 dias, da Rua Joa-
quim Osório Duque Estrada até a 
Rua Ascenso Ferreira, engloban-
do 38 ruas no total. Foram reti-
radas 332 toneladas de materiais 
inservíveis. 

Indo para o Solemar, a ação 
durou 9 dias, por 30 ruas no to-
tal, partindo da Rua Paulo Coc-
kely até a Rua Benedito Lacerda. 
Foram retiradas 36 toneladas de 
entulho. 

No Bairro Flórida, a limpeza 
partiu da Rua Benedito Lacerda 
até a Rua dos Alecrins, abran-
gendo 39 vias no total, com uma 
duração de 8 dias. A quantidade 
de entulho retirada foi de 33 to-
neladas de materiais inservíveis. 

No Real, o mutirão também 
durou 8 dias, indo da Rua dos 
Alecrins até a Rua Visconde de 
Cairu, totalizando 56 ruas. Foram 
retiradas 78 toneladas de entu-
lhos.  (DL)

Cidades

 A A Assembleia Legislativa 
(Alesp) aprovou no final da 
tarde desta terça-feira (08) o 
Projeto de Lei 655/2024 que 
autoriza o Governo do Esta-
do a contratar uma Parceria-
-Público-Privada (PPP) visan-
do a construção, operação e 
manutenção do Túnel Santos-
-Guarujá. O PL foi apresentado 
em 5 de setembro e tramitou 
em regime de urgência. Com 
a aprovação dos deputados es-
taduais, o Estado está formal-
mente autorizado a firmar a 
PPP com qualquer empreitei-
ra interessada no projeto de 
engenharia inédito no País. A 
PPP será contratada na moda-
lidade de concessão patrocina-
da. Isso significa que o Estado 
deverá bancar mais de 70% do 
custo com as obras, estimado 
em R$ 6 bilhões.

Formalmente, o projeto 
passa a ser conhecido a par-
tir de agora como “Sistema de 
Interligação Túnel Imerso San-
tos-Guarujá”. Além do túnel 
com aproximadamente 870 
metros de extensão, a PPP 
projeta a implementação dos 
acessos necessários nos bair-
ros de Outeirinho/Macuco, em 
Santos, e no distrito de Vicen-
te de Carvalho, no Guarujá. A 
expectativa é que as obras do 
túnel imerso sob o Estuário 
promovam a geração de mais 
de nove mil empregos diretos.

“A implementação do proje-
to trará importantes benefícios 
para o Estado e seus residentes, 
refletindo avanços em mobili-
dade, economia e qualidade de 
vida”, resumiu o governador 
Tarcísio de Freitas (Republica-
nos) na mensagem de apresen-
tação do projeto aos deputados 
estaduais, em setembro.

O PL 655/2024, porém, 
não fixa prazos para a abertu-
ra da licitação que escolherá a 
empreiteira parceira. O texto 
aprovado ontem pelos depu-
tados estaduais também não 
estabelece qualquer previsão 
para conclusão dos estudos de 
impacto ambiental nem esti-
ma a data de início das obras.

“A nova infraestrutura pro-
porcionará a integração do Tú-
nel com os sistemas de trans-
porte público e a facilitação 
do tráfego intraportuário, de 
modo a aprimorar a logísti-
ca da região, leia-se, do Porto 

Alesp aprova PPP do túnel 
submerso entre Santos e Guarujá

AVANÇO. Projeto tramitou em regime de urgência, prevê investimentos de R$ 6 bi e geração de nove mil empregos

de Santos, o mais relevante da 
América Latina. Além disso, a 
construção do Túnel impul-
sionará o mercado de enge-
nharia nacional e internacio-
nal com uma solução inédita 
no país, gerando milhares de 
empregos diretos e indiretos”, 
completou o secretário de Es-
tado de Parcerias em Investi-
mentos, Rafael Benini, no do-
cumento enviado à Alesp.

Cálculos do Governo do 
Estado apontam que 78 mil 
pessoas são transportadas dia-
riamente entre ambas as mar-
gens, em média, a cada 24 ho-
ras. Na avaliação de Benini esse 
volume de tráfego “consoli-
da o canal do Porto de Santos 
como uma grande avenida ex-
pressa, com diversos agentes 
atuando sob suas águas, como 
balsas, barcas, lanchas, catraias 
e os próprios navios”.

O secretário afirmou ainda 
que “nesse cenário, o projeto 
(do túnel) tem por objetivo im-
plementar de forma mais ágil 
e segura o transporte de veícu-
los de passeio, veículos comer-
ciais, motociclistas, ciclistas e 
pedestres”.

Mais: Benini reforçou que 
“a partir da implementação 
do projeto, a travessia entre os 
Municípios de Santos e Gua-
rujá poderá ser realizada em 
menos de cinco minutos e 
não estará suscetível a nebli-
nas, ressacas ou mesmo aos 
impactos decorrentes de na-
vios, assegurando assim não 
apenas a fluidez do transpor-
te como também a segurança 
dos usuários”.

O secretário de Parcerias 
em Investimentos também 
argumentou que “atualmen-
te, a Rodovia Cônego Domê-
nico Rangoni é o único meio 
de transporte entre ambas as 
cidades para o transporte de 
veículos comerciais, em um 
trajeto de aproximadamente 
43 quilômetros” e que “a tra-
vessia por meio de balsas no 
Estuário de Santos depende 
da operação do Porto de San-
tos e de condições climáticas 
favoráveis, com tempo míni-
mo de travessia esmado em 
18 minutos, sem considerar o 
tempo de eventuais filas para 
o embarque”.

Após a conclusão da obra a 
futura concessionária será re-

 A Nesta quarta (9) e quin-
ta-feira (10) serão realizadas 
duas audiências públicas 
para discussão dos projetos 
ambientais do túnel Santos-
-Guarujá, uma em cada mu-
nicípio, sempre a partir das 
17h. Realizada pelo Conselho 
Estadual do Meio Ambiente 
(Consema), vinculada ao go-
verno de São Paulo.

Nelas serão discutidos 
dois projetos elaborados 

Audiências sobre o túnel 
acontecem nesta semana

pela Secretaria de Parceria 
e Investimentos (SPI), pelos 
quais: o Estudo de Impacto 
Ambiental (EIA) e o Relató-
rio de Impacto ao Meio Am-
biente (Rima).

Em Santos, a audiência 
acontece em 09 de outubro, 
no Teatro Guarani, na Rua 
dos Andradas, nº 100, centro. 
No Guarujá, acontece em 10 
de outubro, no Teatro Procó-
pio Ferreira, na Avenida Dom 

Encontros vão discutir projetos ambientais do equipamento

Obras do VLT 
bloqueiam
rua do Centro

 A Na tarde desta segunda-
-feira (7), a Rua João Pessoa, 
no Centro de Santos, voltou 
a sofrer bloqueios por conta 
das obras do VLT. Apenas três 
dias após ter o trânsito libe-
rado, a via foi bloqueada para 
receber serviços de emergen-
ciais complementares.

Esses serviços têm previ-
são de serem finalizados ain-
da esta semana. O caminho 
alternativo indicado pela 
CET é a Rua Amador Bue-
no, Dr. Cochrane e General 
Câmara.

Segundo a Empresa Me-
tropolitana de Transportes 
Urbanos de São Paulo (EMTU), 
as obras estão em fase final 
e, ainda esta semana, haverá 
bloqueios nos cruzamentos 
da Avenida Conselheiro Né-
bias com a rua Bittencourt 
e Conselheiros Nébias com 
Avenida São Francisco. (DL)

O traçado defendido pela APS ocorre, no lado Santos, ao final da Rodrigues Alves, com uma 
desapropriação privada que atingiria, além do galpão, o prédio da Guarda Portuária

DIVULGAÇÃO

Pedro I, nº 350, Jardim Teje-
reba. 

As audiências serão pre-
senciais, mas podem ser 
acompanhadas ao vivo pelo 
canal da Secretaria de Meio 
Ambiente, Infraestrutura e 
Logística, no Youtube.

As inscrições para partici-
pação e manifestação devem 
ser feitas presencialmente, 
no dia das audiências, a par-
tir das 16h. (Gabriel Fernandes)

munerada tanto por meio da 
contraprestação pública pelo 
Governo do Estado, como 
pela cobrança de tarifas dos 
usuários.

‘TOQUE DE CAIXA’.
Aprovado a “toque de caixa”, o 
PL 655/2024 recebeu parece-
res favoráveis das comissões 
de Constituição, Justiça e Reda-
ção; de Finanças, Orçamento e 
Planejamento; e de Transpor-
tes e Comunicações da Alesp.

Detalhe: a aprovação nas 
comissões aconteceu ontem 
mesmo, pouco antes do proje-
to ir a voto no plenário. E essa 
análise nas comissões internas 
da Alesp aconteceu de manei-
ra conjunta pelos três colegia-
dos de deputados.

Nenhum representan-
te da Região Metropolitana 
da Baixada Santista na Alesp 
apresentou emendas ao 
PL 655/2024. E todas as sete 
emendas ao projeto enviado 
pelo governador foram rejeita-
das em plenário. Essas emen-
das haviam sido propostas pe-
los deputados estaduais Luiz 
Claudio Marcolino (PT), Pro-
fessora Bebel (PT), Paulo Fio-
rilo (PT) e Ediane Maria (PSol).

LULA ANUNCIOU.
A construção do túnel imer-
so foi anunciada em 2 de feve-
reiro, durante visita do presi-
dente da República, Luiz Inácio 
Lula da Silva ao Porto de San-
tos. Na ocasião, comemorava-
-se os 200 anos do cais e Lula 
anunciou a parceria com o Go-
verno do Estado para que a 
obra fosse ‘tocada’ em parce-
ria entre o Governo Federal e 
o Estado.

A solenidade contou com a 
presença de Tarcísio de Freitas 
e o Estado assumiu a reponsa-
bilidade de acelerar o licencia-
mento ambiental da obra, sob 
a responsabilidade da Cetesb.

Em março, o diretor-presi-
dente da Autoridade Portuária 
de Santos (APS), Anderson Po-
mini, afirmou que a APS dispu-
nha de recursos próprios para 
construção do túnel. Outra for-
ma sugerida para viabilizar é a 
inclusão dos recursos neces-
sários no Programa de Acele-
ração do Crescimento (PAC), 
do Governo Federal. (Nilson Re-

galado)

Travessia 
ficará 
paralisada

 A A travessia de barcas para 
passageiros entre Santos e 
Vicente de Carvalho (Guaru-
já) foi paralisada nesta terça-
-feira (8) por conta de um dos 
flutuantes estar afundando. 
Segundo a SEMIL a ação é 
necessária para garantir a se-
gurança dos usuários, pois 
as vigas de sustentação e os 
apoios das passarelas foram 
danificados com a força das 
marés.

A interdição deverá conti-
nuar até a próxima sexta-fei-
ra (11). A companhia alerta que 
os usuários podem usar como 
alternativa de embarque e de-
sembarque, de forma gratuita, 
as balsas que realizam o traje-
to entre Santos e Guarujá. Ou-
tra opção de travessia ao lado 
da Praça da República está em 
fase final de viabilização, que 
vai garantir o menor impacto 
possível à população. (DL)
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 A Do que um dia já foi cha-
mado de “cinturão tucano” 
não resta absolutamente 
nada. Após duas eleições com 
amplo domínio na Baixada 
Santista, o PSDB ruiu comple-
tamente na região litorânea e 
não elegeu nenhum prefeito.

Também não conseguiu 
eleger vereadores em 6 dos 9 
municípios da região, num ce-
nário que já estava desenhado 
antes mesmo da eleição de do-
mingo (6) e que contou com 
a pulverização das prefeituras 
por pelo menos sete partidos. 
Em Santos e Guarujá, ainda 
haverá segundo turno.

Depois de controlar nos 
últimos anos a maioria das 
cidades da região, numa onda 
iniciada em 2012, o PSDB atin-
giu o ápice a partir da dispu-
ta seguinte. Há 12 anos, foram 
eleitos prefeitos pelo partido 
em 3 dos 9 municípios da Bai-
xada: Santos, Praia Grande e 
Itanhaém.

Em 2016, o domínio foi 
quase total. Além de empla-
car os prefeitos nas mesmas 
três cidades, também venceu 
em Bertioga, Cubatão, Monga-
guá e Peruíbe, fazendo 7 das 9 
prefeituras.

A forte presença prosse-
guiu em 2020, com seis vitó-
rias, em Santos, Praia Grande, 
Itanhaém, Bertioga, Cubatão 
e Peruíbe.

Partido também não conseguiu eleger vereadores em seis dos 
nove municípios da região

DIVULGAÇÃO/PREFEITURA DE SANTOS

Baixada Santista fica pulverizada 
depois de PSDB ‘ruir’ na região

ELEIÇÕES. Partido, que chegou a eleger prefeitos de 7 das 9 cidades, não conseguiu lançar nenhum candidato

Agora, porém, houve uma 
pulverização total na região. O 
União Brasil venceu em Ber-
tioga, enquanto o PSD foi vi-
torioso em Cubatão e Peruíbe. 
O Republicanos conquistou a 
eleição em Itanhaém, enquan-
to o MDB ganhou em Praia 
Grande e o Podemos venceu 
em São Vicente.

Eleito pelos tucanos há 
quatro anos, o prefeito de San-
tos, Rogério Santos, que dei-
xou o partido no ano passado 
e migrou para o Republica-
nos, do governador Tarcísio de 
Freitas, está no segundo tur-
no contra a deputada federal 
Rosana Valle (PL) e é um bom 
exemplo do declínio da legen-
da na Baixada Santista.

À reportagem Rosana afir-
mou antes do primeiro turno 
que Rogério “agiu com opor-
tunismo” ao trocar de partido, 
enquanto o prefeito afirmou 
que continuava com a sua 
“posição política de centro” 
ao se filiar ao Republicanos, 
enquanto a adversária trocou 
o PSB, pelo qual foi eleita de-
putada em 2018, pelo PL do 
ex-presidente Jair Bolsonaro.

Depois das três vitórias na 
principal cidade da Baixada -as 
duas primeiras com o ex-pre-
feito Paulo Alexandre Barbo-
sa-, coube ao PSDB neste ano 
um papel de coadjuvante na 
coligação do atual prefeito.

tou somente 21 prefeituras, 
em um universo de apenas 
68 candidaturas.

Atualmente, exercem car-
go pelo partido menos de 30 
prefeitos, o que significa que o 
cenário inicial para 2025 é ain-
da mais crítico para a legenda.

Na capital paulista, onde o 
partido tinha vencido as últi-
mas eleições, com João Doria 
(2016) e Bruno Covas (2020), o 
partido teve a pior votação da 
história com o jornalista José 
Luiz Datena, com apenas 1,8% 
dos votos válidos.

O mau momento tucano 
em São Paulo é reconhecido 
pelos dirigentes partidários. 
No sábado (5), um dia antes da 
eleição, o presidente do parti-
do, Marconi Perillo, afirmou 
à reportagem que o trabalho 
atual é de tentar um recome-
ço e elogiou o apresentador, 
apesar do resultado ruim que 
ele apresentava nas pesquisas. 
Disse que o partido “estava li-
quidado antes do Datena”.

“A gente pegou o partido 
numa situação muito difícil, 
com os piores fundos eleito-
rais e uma bancada reduzi-
da. Eu dei uma volta no país, 
consegui lançar mais de 700 
candidatos a prefeito”, disse, 
afirmando que o lado posi-
tivo é de que quem ficou no 
partido se candidatou com 
entusiasmo.

A queda expressiva na Bai-
xada e no estado se explica 
porque, há quatro anos, o par-
tido ainda estava à frente do 
governo estadual com João 
Doria, o que já ocorria desde 
a primeira vitória de Mário 
Covas (1930-2001), em 1994. 
A derrota de Rodrigo Garcia 
em 2022, porém, esfacelou o 
partido no interior do estado, 
e prefeitos migraram para ou-
tras siglas.

A debandada se deu princi-
palmente em direção ao PSD 
de Gilberto Kassab, principal 
articulador político de Tarcí-
sio, e em pequenos municí-
pios, mais dependentes de re-
cursos estaduais e federais. No 
ano passado, já eram 329 pre-
feitos, ou mais da metade dos 
municípios paulistas, filiados 
à sigla.

Depois de eleger 67 prefei-
tos nos 645 municípios pau-
listas nas eleições de 2020, o 
PSD avançou para 195 nes-
te domingo, num pleito que 
confirmou as mudanças das 
peças no tabuleiro político es-
tadual.

Além do PSD, também 
cresceram de forma robusta 
PL e Republicanos. Dos 42 elei-
tos há quatro anos no PL, ago-
ra foram 100, enquanto na si-
gla do governador o total de 
eleitos subiu de 23 para 79. 
(Marcelo Toledo/FP)

 A O Instituto Gremar inau-
gura nesta quarta-feira (9), a 
partir das 14h30, o ponto de 
coleta de redes de pesca do 
projeto “Vamos Desenredar”, 
na Avenida Vereador Henrique 
Soler, 330, na Ponta da Praia, 
em Santos. 

O projeto incentiva pesca-
dores artesanais da Baixada 
Santista a entregar voluntaria-
mente redes de pesca velhas e 
sem uso, que passarão por tria-
gem e categorização antes de 
serem destinadas à reciclagem. 

Uma parte será enviada à 
empresa P&P Polímeros, res-
ponsável pela reciclagem e 
transformação das redes de 
pesca em polímeros que ser-
virão de matéria-prima para 
diversos produtos, como uten-
sílios de cozinha. 

Gremar inaugura ponto de 
coleta de redes de pesca

Outra parte será destina-
da ao projeto “Rede de Mulhe-
res pela Vida Marinha”, uma 
iniciativa do Instituto Gremar, 
na qual os materiais são trans-
formados em produtos artesa-
nais pelas mãos de mulheres 
das famílias de pescadores.

Os projetos “Vamos De-
senredar” e “Rede de Mulhe-
res pela Vida Marinha” con-
tam com o apoio da Santos 
Brasil e visam sensibilizar os 
participantes sobre os impac-
tos do descarte incorreto de 
materiais na fauna e no meio 
ambiente.

Neste sentido, ter um local 
específico para o armazena-
mento e a triagem dos mate-
riais, além de possibilitar a re-
colha de mais itens, também 
permite maior aproximação 
da comunidade pesqueira. 

A inauguração apresenta-
rá as novidades dos projetos 
e reunirá cerca de 40 convida-
dos, entre empresas, parceiros, 
pescadores e artesãs do projeto 
“Rede de Mulheres pela Vida 
Marinha”. (DL)

Inauguração 
acontece nesta 
quarta-feira 
(9), a partir 
das 14h30, na 
Avenida Vereador 
Henrique Soler, 
330, na Ponta da 
Praia, em Santos

 A Em comemoração ao Dia 
das Crianças, Bertioga prepa-
rou uma programação cheia 
de diversão e lazer para todas 
as idades. O projeto Ruas e Pra-
ças de Lazer promove ativida-
des gratuitas em diferentes 
bairros ao longo da semana.

Nesta quarta (9), as ações 
acontecem na Vila do Bem, 
no Jardim Vicente de Carva-
lho, das 16h às 20h.

Na quinta (10), a progra-
mação segue para a Praça Po-
tengi, no Maitinga, das 17h às 
21h. No sábado (12), das 9h 
às 13h, a Praça Anchieta, no 
Vista Linda, será o ponto de 
encontro para as atividades. 
No mesmo dia, o Complexo 
Esportivo Pé N’Areia, no Cen-
tro, terá beach tennis e vivên-
cias recreativas, das 9h às 17h. 
Também no sábado, a Praça 

Semana das Crianças em Bertioga 
tem programação gratuita

N’Areia, no Centro, traz no-
vamente beach tennis e re-
creação, das 9h às 17h.  Moni-
tores especializados estarão 
presentes para garantir a se-
gurança e orientar as crianças 
durante as brincadeiras. (DL)

O projeto Ruas e Praças de Lazer promove atividades gratuitas

DIVULGAÇÃO

da Vila, em Boraceia, oferece 
diversão das 10h às 14h.

A programação encerra no 
domingo (13) com atrações na 
Quadra P, em Guaratuba, das 
10h às 14h. Simultaneamen-
te, o Complexo Esportivo Pé 

Já se sabia antes mesmo da 
votação deste domingo que 
o quadro seria péssimo para 
a sigla porque o partido não 
conseguiu nem mesmo lan-
çar um nome para disputar o 
cargo de prefeito entre os 42 
candidatos que disputaram a 
eleição nas nove cidades.

Nas Câmaras, o partido só 
elegeu candidatos em San-
tos (1), Cubatão e Peruíbe (3 
em cada).

No estado todo, o PSDB 
viu desmoronar seu quadro 
de prefeitos eleitos. Dos 180 
governantes eleitos no esta-
do em 2020, agora conquis-

 A A sede da Fundação Cen-
tro de Excelência Portuária de 
Santos (Cenep) recebeu, nes-
ta terça-feira (08) cerca de 70 
profissionais de segurança do 
Porto de Santos para um trei-
namento de atendimento a 
acidente com derramamento 
de óleo no mar.

O chamado “simulado de 
mesa” (quando o treino de 
atendimento é feito fora do 
ambiente real) faz parte das 
ações do Plano de Área do Por-
to de Santos e Região (PAPS), 
um planejamento coordena-
do pela Autoridade Portuária 
de Santos (APS), que reúne os 
terminais em caso de derra-
mamento de óleo de no estuá-

Equipes realizam treino de combate a derramamento de óleo
em torno de uma maquete 
do Porto de Santos, de cerca de 
seis metros de comprimento. 
O cenário imaginado foi um 
choque entre um navio pe-
troleiro e um de cruzeiro, que 
provocou vazamento de óleo 
no mar.

As pessoas foram divididas 
em equipes, de várias empre-
sas e instituições, para aten-
der ao acidente e permitir a 
melhor interação e conheci-
mento das capacidades de to-
dos. Participaram colaborado-
res da APS, terminais e outros 
membros do PAPS, entida-
des ambientalistas, empresas 
contratadas, além do Corpo 
de Bombeiros e Prefeituras de 

rio de Santos (entre a Fortaleza 
da Barra e o término do Canal 
de Piaçaguera, em Cubatão).

O presidente da APS, An-
derson Pomini, ressalta que 
o parque portuário santista 
é um dos locais com maior 
treinamento de emergências 
do mundo: “O Porto de San-
tos realiza cerca de dois si-
mulados de atendimentos a 
acidentes por semana, mais 
de cem por ano, para garantir 
que as equipes de segurança 
e emergência estejam sem-
pre treinadas para atender a 
qualquer situação de risco às 
pessoas, ao meio ambiente e 
ao patrimônio”.

As equipes se reuniram 
O chamado “simulado de mesa” faz parte das ações do Plano de 
Área do Porto de Santos e Região (PAPS)
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Guarujá e Santos.
Para testar os conhecimen-

tos das equipes acerca das 
ações conjuntas para conten-
ção e recolha de óleo, proteção 
da fauna e das comunidades 
vizinhas, os times foram se-
parados e toda a comunicação 
foi por rádio ou formulário. Ao 
final, todos puderam apresen-
tar suas impressões 

Além das empresas do Por-
to de Santos, participam do 
PAPS o Instituto Brasileiro do 
Meio Ambiente e dos Recur-
sos Naturais Renováveis (Iba-
ma), a Companhia Ambiental 
do Estado de São Paulo (Ce-
tesb), Marinha do Brasil e De-
fesas Civis municipais. (DL)
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 A O governo federal vai dar 
início a uma sequência de con-
cessões de pontes que ligam o 
Brasil a seus vizinhos na Amé-
rica Latina. Ao todo, quatro con-
cessões de pontes binacionais 
estão previstas para serem rea-
lizadas até o fim do ano que 
vem.

Até o fim deste mês, o Mi-
nistério dos Transportes vai pu-
blicar o primeiro de uma série 
de editais. Será oferecida a pon-
te que liga a cidade de São Borja, 
no Rio Grande do Sul, a Santo 
Tomé, em Corrientes, Argen-
tina. Essa ponte já é controla-
da por uma concessão há mais 
de 25 anos e, agora, após pror-
rogações contratuais, será no-
vamente oferecida à iniciativa 
privada, em novas condições.

Como se trata de um em-
preendimento que recebeu in-
vestimentos de ambos os paí-
ses e da concessionária atual, 
vencerá o leilão a empresa que 
apresentar a maior outorga, ou 
seja, o maior preço para ficar 
com a administração da ponte. 
O lance mínimo foi estipulado 
em US$ 44,6 milhões (data base 
de junho de 2024), a serem divi-
didos entre os dois países.

À reportagem, a secretária 
nacional de Transportes Rodo-
viários do Ministério dos Trans-
portes, Viviane Esse, explica 
que, mesmo com a cobrança 
de outorga, a concessão prevê 
uma redução de 11% no preço 
atual do pedágio. Os reajustes 
serão feitos apenas após a en-
trega das obras previstas em 
contrato. “Vamos adotar esses 
gatilhos. Só daqui a seis anos o 
preço do pedágio voltará a ser 

igual ao praticado hoje”, disse.
A ideia do governo é repli-

car esse modelo de concessão 
em outras pontes binacionais, 
estratégicas para o comércio 
entre o Brasil e seus vizinhos. 
Em 2025, o plano é realizar o 
leilão de mais três trechos, se-
gundo Esse.

No primeiro semestre, 
será oferecida a ponte de Uru-
guaiana, que parte do municí-
pio gaúcho de mesmo nome e 
chega em Paso de Los Libres, 
na Argentina. Outro leilão, com 
duas ofertas ao mesmo tempo, 
inclui as pontes da Amizade e 
da Fraternidade, entre Foz do 
Iguaçu e a Cidade do Leste, no 
Paraguai.

Reportagem do jornal O 
Globo publicada nesta segun-
da-feira (7) apontou que o go-
verno pretende conceder um 
total de 12 pontes que ligam o 
Brasil a outros países. A infor-
mação foi confirmada pela re-
portagem.

“Com as concessões, vamos 
ampliar a qualidade da obra de 
arte, melhorar o desembaraço 
alfandegário, aumentando as 
transações”, disse Viviane Esse. 
“Já temos acordos com os paí-
ses, que nos permitem fazer es-
sas licitações.”

Nos cálculos do Ministério 
dos Transportes, a redução de 
gastos com manutenção das 
estruturas é estimada em R$ 
1 bilhão, ao longo dos 30 anos.

A ponte de São Borja a São 
Tomé, que dá início às conces-
sões, tem 15,6 km de extensão. 
Pela via, passam 23% do comér-
cio entre Brasil e Argentina.  
(André Borges/FP)

Pontes binacionais 
serão leiloadas

NOTAS

 A Cerca de 100 mil pescado-
res prejudicados pela seca na 
Região Norte do país vão con-
tar com um auxílio de R$ 2.824. 
O valor será destinado em par-
cela única, assim que for regu-
larizado nas próximas sema-
nas o crédito extraordinário 
concedido pelo governo fede-
ral. A decisão foi publicada nes-
sa segunda-feira (7) no Diário 
Oficial da União.

Os pescadores beneficiados 
somam, aproximadamente, 
100 mil, espalhados pela cida-
des que decretaram calamida-
de pública ou de emergência 
por causa da estiagem.

A Medida Provisória nº 
1.263 dessa segunda-feira “ins-
titui o auxílio extraordinário 
destinado a pescadoras e pes-
cadores profissionais artesa-
nais beneficiários do Segu-
ro-Desemprego do Pescador 
Artesanal - Seguro-Defeso ca-

dastrados em municípios da 
Região Norte”.

Agora, no prazo de cinco 
dias, o Ministério da Integra-
ção e do Desenvolvimento Re-
gional vai encaminhar a lista 
dos municípios atingidos pela 
seca e que abrigam os benefi-
ciários. O Instituto Nacional do 
Seguro Social (INSS), por sua 
vez, deve elaborar a relação dos 
beneficiários e a data para re-
cebimento dos recursos.

No mês passado, o presi-
dente Luiz Inácio Lula da Silva 
visitou a região com uma co-
mitiva de ministros. Na oca-
sião, anunciou o “compromis-
so” de ajudar a população local, 
em entrevista à Rádio Norte 
FM: “Voltei de lá com o com-
promisso que cuidar daquele 
povo, também é minha res-
ponsabilidade. Eu fui lá para 
enxergar mulheres, homens 
e crianças”. (AB)

Governo concede 
auxílio a pescadores 

I
ndicado para a presidência do Banco 
Central, Gabriel Galípolo afirmou nes-
ta terça-feira (8) que o presidente Luiz 
Inácio Lula da Silva (PT) garantiu que 
ele terá liberdade para tomar decisões 

à frente do cargo, privilegiando o interesse do 
povo brasileiro.

“Toda vez que me foi concedida a oportuni-
dade de encontrar o presidente Lula, eu escutei 
de forma enfática e clara a garantia da liberdade 
na tomada de decisões, e [escutei] que o desem-
penho da função deve ser orientado exclusiva-
mente pelo compromisso com o povo brasilei-
ro”, afirmou.

“Que cada ação e decisão deve unicamente ao in-
teresse do bem-estar de cada brasileiro”, acrescentou.

Galípolo passa por sabatina na CAE (Comissão 
de Assuntos Econômicos) do Senado Federal. Essa 
é a primeira votação para o comando do BC desde 
que a autonomia da autoridade monetária entrou 
em vigor, em 2021.

Questionado sobre a autonomia do BC, Galípo-
lo disse que o tema gera um “debate acalorado” e 
que é preciso ressignificar a questão.

“As metas e os objetivos estabelecidos ao Ban-
co Central são estabelecidos pelo poder demo-
craticamente eleito. [...] Cabe ao Banco Central e 
à sua diretoria perseguir esta meta”, afirmou. “E 
de maneira nenhuma a ideia de autonomia deve 
passar uma ideia de que o Banco Central vai se 
insular e virar as costas ao poder democratica-
mente eleito, não se trata disso.”

Para ele, o processo de autonomia tem se dado 
de maneira “bastante estável”, em parte porque 
o BC não ultrapassa o limite de suas atribuições. 
Sob esse argumento, evitou tecer comentários so-
bre a atuação da Receita Federal e da Petrobras, 
por exemplo.

No comando do BC, Galípolo terá a missão de 
conquistar a confiança do mercado financeiro, 
que teme um BC leniente no combate à inflação 
em 2025, quando o Copom (Comitê de Política 
Monetário) terá maioria dos integrantes indica-
dos pelo petista.

Em maio, um racha no colegiado do BC pro-
vocou ruídos com o mercado e, desde então, os 
membros da cúpula tentam mostrar coesão. Na 
última reunião do Copom, em setembro, Galípo-
lo votou alinhado ao atual chefe da autoridade 
monetária em uma decisão unânime por um au-
mento de 0,25 ponto percentual na Selic, de 10,5% 

para 10,75% ao ano.
Galípolo reafirmou o compromisso do BC com 

o objetivo de levar a inflação em direção à meta 
e disse que o processo de desinflação será lento 
e custoso, o que exige conservadorismo da auto-
ridade monetária.

“Nós vamos estar sempre sujeitos a momentos 
mais desafiadores, mas a atuação do Banco Cen-
tral tem sido inequívoca na perseguição da meta 
de inflação estabelecida pelo Conselho Monetá-
rio Nacional”, disse em sua fala inicial.

Segundo ele, a taxa de juros deve ficar em ní-
vel restritivo pelo tempo que for necessário para 
se atingir a meta. O alvo perseguido pelo BC é de 
3%, com intervalo de tolerância de 1,5 ponto per-
centual para mais ou para menos. Isso significa 
que o objetivo é considerado cumprido se oscilar 
entre 1,5% (piso) e 4,5% (teto).

“Devo às senadoras e senadores a obrigação 
de reafirmar, um, meu compromisso com o man-
dato estabelecido pelo arcabouço institucional 
e legal para a autoridade monetária brasileira; 
dois, a consciência da honra e responsabilidade 
que envolvem a indicação à presidência do Ban-
co Central e do papel da estabilidade financeira 
na construção da sociedade que desejamos”, afir-
mou Galípolo.

Atual diretor de Política Monetária do Ban-
co Central, Galípolo foi indicado pelo presidente 
Lula para assumir a presidência para o mandato 
entre 2025 e 2028. O anúncio foi feito pelo minis-
tro Fernando Haddad (Fazenda) no fim de agosto.

Aos 42 anos, Galípolo foi um dos conselheiros 
econômicos de Lula na campanha presidencial de 
2022, atuou como secretário-executivo do Minis-
tério da Fazenda e braço-direito de Haddad até ju-
nho do ano passado e manteve canal direto com 
o chefe do Executivo desde que assumiu o posto 
de diretor do BC.

Galípolo graduou-se em 2004 em economia 
pela PUC-SP, onde também obteve o título de 
mestre em economia política. Entre 2006 e 2012, 
lecionou na mesma instituição.

Sua primeira passagem pela administração 
pública foi entre 2007 e 2008, no Governo de São 
Paulo, durante a gestão de José Serra (PSDB), na 
secretaria de Economia e Planejamento e na dos 
Transportes Metropolitanos.

Ele também foi presidente do banco de in-
vestimentos Fator de 2017 a 2021. (Nathalia Garcia e 

Thaísa Oliveira/FP)

Lula me deu liberdade 
à frente do BC, diz 
Galípolo em sabatina

Fique 
ligado  

 D O IBGE afirma que mais de 100 mil domicílios participarão da 
pesquisa em mais de 2.000 municípios

BRUNO PERES/AGÊNCIA BRASIL

IBGE vai 
pesquisar 
gasto com 
as bets
POF. Tema será investigado na 
Pesquisa de Orçamentos Familiares, 
que começa em 5 de novembro

O 
IBGE (Instituto Bra-
sileiro de Geografia e 
Estatística) anunciou 
nesta terça-feira (8) 
que vai pesquisar os 

gastos dos brasileiros com jogos 
e apostas online, o que inclui as 
chamadas bets.

A investigação será feita na POF 
(Pesquisa de Orçamentos Familia-
res) 2024/2025, que irá a campo a 
partir de 5 de novembro, segun-
do o órgão. Os gastos com apostas 
integram 1 dos 7 questionários da 
pesquisa, intitulado aquisição in-
dividual.

“As bets são recentes. Então, o 
que a gente fez foi alguma modi-
ficação no questionário, de tal for-
ma com que a gente possa captar 
as bets e possa captar também ou-
tras modalidades de jogos e apos-
tas eletrônicas, porque nem tudo é 
caracterizado como bet”, afirmou o 
técnico Leonardo Oliveira, gerente 
da POF, em entrevista a jornalistas.

O levantamento é um dos tra-
balhos mais importantes do IBGE. 
A coleta dos dados se estende por 
12 meses. Seus resultados devem 
ser divulgados a partir de meados 
de 2026.

A pesquisa investiga como o or-
çamento das famílias é gasto no 
Brasil, servindo como base para a 
atualização da cesta de bens e ser-
viços investigados no índice oficial 
de inflação, o IPCA (Índice Nacional 
de Preços ao Consumidor Amplo).

Por meio da POF, é possível sa-
ber, por exemplo, quanto do orça-
mento das famílias é destinado para 
compra de alimentos, combustí-
veis, roupas, medicamentos e pas-
sagens de ônibus.

O levantamento é feito a partir 
de uma amostra da população. Ou 
seja, o instituto não irá entrevistar 
todos os brasileiros.

O IBGE afirma que mais de 100 
mil domicílios participarão da pes-
quisa em mais de 2.000 municípios. 

O órgão apresentou os detalhes do 
trabalho em evento na manhã des-
ta terça no Rio de Janeiro.

A edição mais recente da POF é 
relativa a 2017 e 2018. A atualização 
da cesta do IPCA a partir da pesqui-
sa é recomendada por especialistas.

A medida é vista como necessá-
ria para que os bens e serviços do 
índice de inflação ganhem ou per-
cam peso de acordo com sua rele-
vância no orçamento das famílias.

Na atualização mais recente da 
cesta do IPCA, a partir da última 
POF, o IBGE passou a medir a evo-
lução dos preços de subitens como 
streaming e transporte por aplica-
tivo. São serviços de plataformas 
como Netflix, Uber e 99, que ganha-
ram espaço no dia a dia das famílias.

Em contrapartida, a atualização 
ocorrida em 2020 retirou do cálculo 
de inflação subitens como CD, DVD 
e máquina fotográfica, que perde-
ram participação no orçamento dos 
brasileiros. (Leonardo Vieceli/FP)
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Receita de bom aluno
Pais e educadores deram a RECEITA para 

transformar uma CRIANÇA em um bom 

ALUNO.

1. Ter o INCENTIVO dos PAIS e dos 

PROFESSORES;

2. PRAZER em aprender;

3. Ter ORGULHO da REALIZAÇÃO de 

tarefas e projetos;

4. Saber lidar com a FRUSTRAÇÃO;

5. Gostar da COMPETIÇÃO, quando ela 

é SAUDÁVEL;

6. Ter o PENSAMENTO solto e LIVRE;

7. Ser CRIATIVO;

8. Ter ALGUÉM como FONTE de 

INSPIRAÇÃO;

9. Ter projetos para mudar o MUNDO.

 A L U N O B N N O T N E M A S N E P B F T E

 L T M G V D R S B C B D N M N D B R C O N R

 G N C Y I T N E M L D O D N U M F A T N L R

 U G D C T R N R R I T E O G B F G Z C T C S

 E F N C A E L O T V B T H P F T R E S E F I

 M R M R I C E S O R N L A H I G L R M F R N

 F U N I R E V S V E L I T F S R I R L R R S

 R S N A C I A E I D S R M Y N L F L T C D P

 C T G N B T D F T S R L D D T D T I T N R I

 T R N Ç F A U O N R D N O Ã Ç A Z I L A E R
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 N O C D O O Ã Ç I T E P M O C M D S G C F O

O britânico Daniel Day-Lewis é o único a ter conquistado três Oscars de Melhor Ator na carreira

DIVULGAÇÃO

Daniel Day-Lewis deixa a 
aposentadoria e volta a atuar 
para dar uma ‘força’ ao fi lho

CINEMA. Longa “Anemone” será produzido pela Focus Features e 
foi escrito pelo cineasta Ronan Day-Lewis em parceria com seu pai

 A O ator britânico Daniel 
Day-Lewis anunciou que vai 
sair da aposentadoria para 
atuar no filme de estreia de 
seu filho. O longa, que se 
chama “Anemone” e será 
produzido pela Focus Fea-
tures, foi escrito por Ronan 
Day-Lewis em parceria com 
seu pai, que anunciou que 
estaria deixando as telas 
após protagonizar o longa 
“Trama Fantasma”, de 2017, 
de Paul Thomas Anderson.

Segundo a revista ameri-
cana Variety, o filme explora 
“as relações intrincadas en-
tre pais, filhos e irmãos, e a 
dinâmica dos laços familia-

res”. O elenco ainda contará 
com Sean Bean, Samantha 
Morton, Samuel Bottomley 
e Safia Oakley-Green.

Ator britânico, com du-
pla nacionalidade Sir Daniel 
Michael Blake Day-Lewis já 
conquistou três Oscars de 
Melhor Ator e sua carreira e 
com isso se tornou, em 2013, 
o primeiro e, até o momen-
to, o único homem da histó-
ria a realizar tal feito. Daniel 
Day-Lewis começou a atuar 
no cinema no início da dé-
cada de 1980. Depois de al-
guns papéis secundários, ele 
brilhou com espaços de des-
taque em filmes como “A In-

sustentável Leveza do Ser” e 
“Uma Janela para o Amor”. 
Ele ganhou três Oscar de me-
lhor ator, por “Meu Pé Es-
querdo”, “Sangue Negro” e 
“Lincoln”.

A data de estreia para o 
filme ainda não foi anun-
ciada, mas o presidente da 
Focus Films declarou que 
a empresa “não poderia es-
tar mais estar mais anima-
da em fazer parceria com 
um brilhante artista visual 
como Ronan Day-Lewis em 
seu primeiro longa-metra-
gem, ao lado de Daniel Day-
-Lewis como seu colabora-
dor criativo”. (FP)

Publicidade Legal

ASSOCIAÇÃO AMPARA AOS 
PRAIANOS DO GUARUJÁ

EDITAL DE CONVOCAÇÃO PARA 
ASSEMBLÉIA GERAL ORDINÁRIA

ASSOCIAÇÃO AMPARO AOS PRAIANOS DO 
GUARUJÁ, por seu representante legal, em 
consonância com os arts. 36 e 38, do seu Estatuto 
Social, convoca seus associados para a Assembleia 
Geral Ordinária designada para o dia 17 de outubro de 
2024, às 16:00 horas em primeira convocação e trinta 
minutos após com qualquer número de associados, 
na sala de reuniões, sita na Rua Dr. Arthur Costa 
Filho, nº 20, nesta cidade, a fim de deliberarem sobre 
a seguinte “Ordem do Dia”: 1–Prestação de contas 
do exercício de 2023 e apresentação dos pareceres 
do Concelho para Assuntos Econômicos e Fiscais e 
dos auditores independentes. 2–Subvenções sociais 
recebidas em 2023. 3–Apreciação, discussão e 
aprovação das contas do exercício de 2023, do 
balanço patrimonial levantado em 31 de dezembro 
de 2023, das demonstrações de déficits e superávits 
de 2023, bem como das notas explicativas das 
demonstrações financeiras e demonstrações das 
mutações do patrimônio social. 

Guarujá, 09 de outubro de 2024
Prof. Me. Marcelo Mendes Passaes

Presidente

EDITAL DE CITAÇÃO - PRAZO DE 30 DIAS. PROC. 1018078-90.2020.8.26.0562. O Dr. Fernando 
de Oliveira Mello, Juiz de Direito Titular da 8ª. Vara Cível do Foro de Santos... FAZ SABER a 
ARYADNE MARQUES DA SILVA, CPF. 296.412.608-98, que Sociedade Visconde de Leopoldo, 
ajuizou a Ação de Procedimento Comum, para cobrança das mensalidades escolares de jul. a 
dez./19, totalizando R$ 12.678,94 (09/20), atualizados até o ajuizamento da ação, além das suas co-
minações legais e honorários advocatícios. Encontrando-se a Ré em lugar ignorado, foi deferida sua 
CITAÇÃO por EDITAL, para que, no prazo de 15 dias, a fluir após os 30 dias supra, venha responder 
aos termos da ação, e querendo contestar a mesma, ssoobb  ppeennaa  ddee  rreevveelliiaa, nneessssee  ccaassoo  sseennddoo  nnoommeeaa--
ddoo  ccuurraaddoorr  eessppeecciiaall.. Será o edital publicado na forma da lei. NADA MAIS. - 

EDITAL DE CITAÇÃO - PRAZO DE 20 DIAS. PROC. 1013841-47.2019.8.26.0562. O Dr. Raul Mar-
cio Siqueira Junior, Juiz de Direito Titular da 1ª. Vara Cível do Foro de Santos... FAZ SABER a RE-
BECA GOIS PINTO, CPF. 440.565.188-40; E ACACIA FRANCISCA GOIS PINTO, CPF. 
082.861.058-42, que Sociedade Visconde de Leopoldo, ajuizou a Ação de Procedimento Co-
mum, para cobrança das mensalidades escolares de ago. a out./18, totalizando R$ 6.088,82 (05/19), 
atualizados até o ajuizamento da ação, além das suas cominações legais e honorários advocatícios. 
Encontrando-se as Rés em lugar ignorado, foi deferida a CITAÇÃO por EDITAL, para que, no prazo 
de 15 dias, a fluir após os 20 dias supra, venham responder aos termos da ação, e querendo contestar 
a mesma, ssoobb  ppeennaa  ddee  rreevveelliiaa, nneessssee  ccaassoo  sseennddoo  nnoommeeaaddoo  ccuurraaddoorr  eessppeecciiaall.. Será o edital publicado 
na forma da lei. NADA MAIS. - 

EDITAL DE CITAÇÃO - PRAZO DE 30 DIAS. PROCESSO Nº 1031085-81.2022.8.26.0562. O (A) 
MM. Juiz (a) de Direito da 7ª Vara Cível, do Foro de Santos, Estado de São Paulo, Dr (a). SIMONE 
CURADO FERREIRA OLIVEIRA, na forma da Lei, etc. FAZ SABER a (o) KBG TERMINAIS DO 
NORDESTE LTDA, CNPJ 26176066000392, com endereço à AVENIDA HISTORIADOR PEREIRA 
DA COSTA, 805, SALA 08, CENTRO, CEP54510-360, Cabo de Santo Agostinho - PE, que lhe foi 
proposta uma ação de Procedimento Comum Cível por parte de Mercosul - line Navegação e 
Logística Ltda., objetivando a inexigibilidade dos títulos sacados pela ré contra a autora, no valor de 
R$ 14.196,51, além da sustação definitiva dos respectivos protestos e seus efeitos junto aos: Tabelio-
nato de Protesto de Letras e Títulos de Santos - SP, 1º Tabelionato de Notas e Protestos de Itajaí - SC, 
1º Ofício de Notas e Protestos de Fortaleza - CE, 5º Ofício de Notas e Protestos de Fortaleza - CE, 7º 
Ofício de Notas e Protestos de Fortaleza - CE e 8º Ofício de Notas e Protestos de Fortaleza CE, ratifi-
cando a tutela de urgência deferida. Encontrando-se a Ré em lugar ignorado, foi deferida sua CITA-
ÇÃO, por EDITAL, para que, no prazo de 15 dias, a fluir após os 30 dias supra, apresente resposta, 
sob pena de serem aceitos como verdadeiros os fatos alegados na petição inicial, sendo nomeado 
curador especial em caso de revelia. Será o edital publicado na forma da lei. NADA MAIS. Dado e 
passado nesta cidade de Santos, aos 27 de setembro de 2024. - 

Edital de Leilão Extrajudicial de Bem Imóvel.

Início 1ª Praça: 11/10/24 às 15:00hs - Término 1ª Praça: 14/10/2024 às 15:00hs.
Início 2ª Praça: 14/10/24 às 15:01hs - Término 2ª Praça: 15/10/2024 às 15:00hs.

Avaliação: R$ 450.000,00 - Lance mínimo em 2ª Praça: R$ 409.414,81

Bem: Casa térrea localizada na Vila Loty, Itanhaém/SP.

Comissão: O arrematante pagará ao leiloeiro 5% de comissão sobre o 
valor da arrematação.

Leiloeiro: Rogério Soares de Pádua - JUCESP: 1026.
www.destakleiloes.com.br - (11) 3107-0933 K-09e10/10

Anuncie: 
(13) 99149-7354 
publ icidade@diariodolitoral.com.br

A leitura 
na medida 

certa.AVISO DE LICITAÇÃO  
PREGÃO ELETRÔNICO 

117/2024

Acha-se aberto na 
Prefeitura Municipal 
da Estância Balneária 
de Itanhaém o Pregão 
Eletrônico nº 117/2024 
Processo nº 15815/2024
Interessado: Secretaria de 
Saúde Tipo de Licitação: 
Menor preço por item
Objeto: Abertura de 
procedimento licitatório 
com registro de preços 
para possível aquisição 
de Medicamentos a fim de 
atender a U.P.A Unidade 
de Pronto Atendimento 
Municipal, S.A.M.U – 
Serviço de Atendimento 
Móvel de Urgência, Redes 
de Atenção Básica e 
especializada e Programa 
Alto Custo da Secretaria de 
Saúde de Itanhaém por um 
período de 365 dias. 
Recebimento das
propostas: Início - 
09/10/2024 e Final - 
22/10/2024
Data e Hora da abertura da 
sessão pública: A partir das 
10:00 do dia 22/10/2024.
Todas as fases referentes 
a este procedimento 
licitatório serão realizadas 
pela Internet no endereço 
eletrônico: www.
novobbmnet.com.br
Informações: Tel. (13) 3421-
1644 e no email pregao@
itanhaem.sp.gov.br
PREFEITURA MUNICIPAL 
DA ESTÂNCIA BALNEÁRIA 
DE ITANHAÉM
em 08 de outubro de 2024

MARCELO GONÇALVES 
JESUS - Secretário 

Municipal da 
Secretaria de Saúde.
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AVISO DE REABERTURA 
DE LICITAÇÃO PREGÃO 

ELETRÔNICO 96/2024

Acha-se Reaberto na 
Prefeitura Municipal 
da Estância Balneária 
de Itanhaém o Pregão 
Eletrônico nº 96/2024 
Processo nº 11.487/2024
Interessado: Secretaria 
de Saúde Tipo de 
Licitação: Menor taxa.
Objeto: Contratação de 
empresa especializada 
para prestação de serviço 
de agenciamento de 
viagens, compreendendo 
cotação, reserva, emissão, 
marcação, remarcação, 
emissão, endosso, 
cancelamento, alteração 
e entrega de passagens 
aéreas, hospedagens em 
hotéis no âmbito nacional, 
bem como serviços de 
traslados, através de carros, 
vans, ônibus e correlatos, 
nos termos da tabela 
abaixo, conforme condições 
e exigências estabelecidas 
neste 
instrumento.
Recebimento das 
propostas: Início - 
09/10/2024 e Final - 
23/10/2024
Data e Hora da abertura da 
sessão pública: A partir das 
10:00 do dia 23/10/2024.
Todas as fases referentes 
a este procedimento 
licitatório serão realizadas 
pela Internet no endereço 
eletrônico: www.
novobbmnet.com.br
Informações: Tel. (13) 3421-
1644 e no e-mail pregao@
itanhaem.sp.gov.br
PREFEITURA MUNICIPAL 
DA ESTÂNCIA BALNEÁRIA 
DE ITANHAÉM
em 08 de outubro de 2024

Frank Willian Miranda 
Lima - Secretário 

Municipal da Secretaria 
de administração.
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 A O presidente Luiz Inácio 
Lula da Silva assinou, nesta 
terça-feira (8), a Lei Combus-
tível do Futuro, que incenti-
va a produção e uso de com-
bustíveis sustentáveis. Ela 
cria programas nacionais de 
diesel verde, de combustível 
sustentável para aviação e de 
biometano, além de aumen-
tar a mistura de etanol e de 
biodiesel à gasolina e ao die-
sel, respectivamente.

De acordo com o texto, a 
margem de mistura de eta-
nol à gasolina passará a ser de 
22% a 27%, podendo chegar a 
35%. Atualmente, a mistura 
pode chegar a 27,5%, sendo, 
no mínimo, 18% de etanol. O 
ministro de Minas e Energia, 
Alexandre Silveira, destacou 
os investimentos que serão 
feitos na produção de etanol 

Lula sanciona Lei 

do Combustível 

do Futuro 

MOBILIDADE SUSTENTÁVEL. Norma incentiva a produção e o 
uso de combustíveis sustentáveis, entre outras medidas

Lei do Combustível do Futuro prevê atrair R$ 200 bi em 
investimentos

RICARDO STUCKERT/PR

a partir da nova lei.
“Vamos aumentar a mis-

tura do etanol na gasolina. Es-
tamos fortalecendo a cadeia 
do etanol criada há 40 anos, 
impulsionada nos anos 2000 
com os veículos flex. Podere-
mos saltar do E27 até 35% de 
etanol na mistura. Isso vai ex-
pandir a produção nacional, 
que hoje é de 35 bilhões de li-
tros, para 50 bilhões de litros 
por ano. São mais de R$ 40 bi-
lhões em novos investimen-
tos e R$ 25 bilhões para for-
mação de canaviais, de mais 
milharais e transportes. É a 
segunda geração do etanol”.

Ainda segundo o minis-
tro, a Lei Combustível do Fu-
turo vai gerar mais de R$ 260 
bilhões de investimentos no 
agro e na cadeia dos biocom-
bustíveis.

PROGRAMAS.
A lei institui três programas 
para incentivar a pesquisa, a 
produção, a comercialização 
e o uso de biocombustíveis, 
com o objetivo de promover a 
descarbonização da matriz de 
transportes e de mobilidade.

O primeiro é o Programa 
Nacional de Combustível 
Sustentável de Aviação (Pro-
BioQAV). Esse programa es-
tabelece que a partir de 2027, 
os operadores aéreos serão 
obrigados a reduzir as emis-
sões de gases do efeito estu-
fa nos voos domésticos por 
meio do uso do combustí-
vel sustentável de aviação. 
As metas começam com 1% 
de redução e crescem gra-
dativamente até atingir 10% 
em 2037.

Já o Programa Nacional 

de Diesel Verde (PNDV) prevê 
que o Conselho Nacional de 
Política Energética (CNPE) es-
tabeleça, a cada ano, a quanti-
dade mínima, em volume, de 
diesel verde a ser adicionado 
ao diesel de origem fóssil.

Por fim, o Programa Na-
cional de Descarbonização do 
Produtor e Importador de Gás 
Natural e de Incentivo ao Bio-
metano tem como objetivo 
estimular a pesquisa, a produ-
ção, a comercialização e o uso 
do biometano e do biogás na 
matriz energética brasileira. 
O CNPE definirá metas anuais 
para redução da emissão de 
gases do efeito estufa pelo se-
tor de gás natural por meio do 
uso do biometano. A meta en-

trará em vigor em janeiro de 
2026, com valor inicial de 1% 
e não poderá ultrapassar 10%.

BIOCOMBUSTÍVEIS.
Biocombustíveis são deriva-
dos de biomassa renovável 
que podem substituir, parcial 
ou totalmente, combustíveis 
derivados de petróleo e gás 
natural em motores a com-
bustão ou em outro tipo de 
geração de energia.

Os dois principais biocom-
bustíveis líquidos usados no 
Brasil são o etanol obtido a 
partir de cana-de-açúcar e, em 
escala crescente, o biodiesel, 
que é produzido a partir de 
óleos vegetais ou de gordu-
ras animais e adicionado ao 

diesel de petróleo em propor-
ções variáveis

Os combustíveis sustentá-
veis são uma alternativa aos 
combustíveis fósseis, como o 
petróleo, gás natural e carvão 
mineral. 

A nova lei também insti-
tui o marco regulatório para 
a captura e a estocagem de 
carbono e destrava investi-
mentos que somam R$ 260 
bilhões. A ideia do governo é 
criar oportunidades que aliam 
desenvolvimento econômico 
com geração de empregos e 
respeito ao meio ambiente.

“COLHEITA”.
Em seu discurso, Lula des-
tacou a importância da lei 
como exemplo de potencial 
econômico do Brasil. “A san-
ção dessa lei é uma demons-
tração de que nenhum de nós 
tem o direito de duvidar que 
o país pode ser uma grande 
economia. Porque esse país 
tem tudo para crescer. O que 
[o país] precisa é de governan-
tes à altura das aspirações do 
povo brasileiro”, afirmou.

“Tenho dito para os meus 
ministros: agora é época da 
colheita. Agora é hora de a 
gente colher, e colher bem. 
Porque quero, outra vez, dei-
xar a Presidência da Repúbli-
ca com esse país crescendo, 
respeitado no mundo inteiro, 
invejado no mundo inteiro 
pela nossa capacidade de fa-
zer essa revolução energética 
que estamos fazendo”, com-
pletou. (AB)

 A A aeronave KC-30, da For-
ça Aérea Brasileira (FAB), de-
colou da Base Aérea de São 
Paulo, em Guarulhos (SP), 
às 12h25 (horário de Brasília) 
nesta terça-feira (8), com des-
tino ao Líbano. Esse é o ter-
ceiro voo da Operação Raízes 
do Cedro para repatriação de 
brasileiros.

SEGUNDO VOO.
O segundo voo da operação 
Raízes do Cedro aterrissou 
nesta terça-feira, às 6h58, com 
227 passageiros e três animais 
de estimação, na Base Aérea 
de São Paulo, em Guarulhos. 
São repatriados em fuga da 
guerra entre Israel e o grupo 

Aeronave parte para terceiro voo de repatriação
domingo, o presidente Luiz 
Inácio Lula da Silva, ao recep-
cionar os repatriados, disse 
que o Brasil “não medirá es-
forços para trazer todos os 
brasileiros, ou parentes de 
brasileiros, que estão no Lí-
bano e desejam vir ao país”.

A estimativa é que cerca 
de 20 mil brasileiros vivam no 
Líbano. As Forças Armadas de 
Israel intensificaram os ata-
ques ao Hezbollah na última 
semana, abrindo nova frente 
de conflitos que já acontecia 
na Palestina.

Na segunda-feira (7) fez 
um ano do ataque surpresa 
do grupo Hamas a israelen-
ses nos territórios ocupados 
por Israel, na fronteira entre 
os dois países, dando origem 
ao conflito que desestabilizou 
ainda mais as frágeis relações 
entre as nações do Oriente 
Médio. (AB)

xiita Hezbollah, no Líbano, 
que fez 1.400 vítimas e tirou 
1,5 milhão de libaneses do lo-
cal ondem vivem.

No domingo (6) foi feito 
o primeiro voo da operação, 
com 228 repatriados. De acor-
do com o governo, aproxi-
madamente 3 mil pessoas no 
Líbano solicitaram apoio do 
Brasil para deixar o país. A ae-
ronave KC-30, que fez escala 
em Portugal para reabasteci-
mento tanto na ida quanto na 
volta, também levou ao Líba-
no insumos de saúde doados 
pelo governo brasileiro.

A Operação Cedro, segun-
do o comando da Aeronáuti-
ca, terá caráter contínuo. No 

O segundo voo da operação Raízes do 
Cedro aterrissou nesta terça-feira, com 227 
passageiros e três animais de estimação

Brasileiros que estavam no Líbano desembarcam na Base Aérea 
de São Paulo, no segundo voo da operação Raízes do Cedro
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Flip começa 
nesta quarta 
em Paraty

 A Com homenagem ao es-
critor, jornalista e dramaturgo 
Paulo Barreto (1881-1921), que 
usava como pseudônimo lite-
rário João do Rio, a 22ª edição 
da Festa Literária Internacional 
de Paraty (Flip) será realizada 
de 9 a 13 de outubro. Assim 
como seu homenageado, que 
registrou os conflitos, temores 
e dilemas de seu tempo, refle-
tindo sobre o progresso, a ve-
locidade e a formação urbana, 
a Flip neste ano também pre-
tende trazer para o centro dos 
debates a pluralidade de visões 
e de sensibilidades do mundo 
contemporâneo.

Durante cinco dias, a maior 
festa literária do Brasil vai pro-
mover discussões sobre te-
mas atuais como o impacto 
das queimadas. (AB)

 A O ano de 2024 caminha 
a passos largos para destro-
nar 2023 como o mais quen-
te da história, indicam no-
vos dados do observatório 
Copernicus, da União Eu-
ropeia.

A temperatura média 
global de janeiro a setem-
bro deste ano já é a mais 
alta documentada para esse 
intervalo na série históri-
ca, sendo 0,71°C superior à 
média de 1991 a 2020. Esse 
resultado também é 0,19°C 
mais quente do que o mes-
mo período de 2023, o atual 
recordista.

Diante desse cenário, 
para impedir que 2024 se 
torne o mais escaldante já 
documentado, a anomalia 
média na temperatura do 
planeta precisaria cair mais 
de 0,4°C de outubro até o 
fim do ano.

2024 deve se tornar o ano mais quente 
da história, diz observatório climático

Como até o momento ja-
mais houve uma queda se-
melhante na série histórica, 
os pesquisadores europeus 
afirmaram, em comunica-
do, que é “quase certo que 
2024 será o ano mais quen-
te já registrado”.

As métricas mais atuali-
zadas, divulgadas agora, in-
dicam que a Terra segue em 
ritmo de aquecimento.

O mês passado foi o se-
gundo setembro mais quen-
te da série histórica, sendo 
“mais fresco” apenas do que 
setembro de 2023. A tem-
peratura média na superfí-
cie foi de 16,17°C, cifra que 
é 0,73°C superior à média 
para o período documenta-
da de 1991 a 2020.

Em relação ao período 
pré-industrial (1850-1900), 
setembro de 2024 teve uma 
temperatura média global 
do ar na superfície 1,54°C su-
perior. Esse foi o 14º mês, em 
um período de 15 meses, em 
que a média global superou 
a marca de 1,5°C em relação 
aos níveis pré-industriais.

Os valores registrados 
antes da Revolução Indus-
trial são considerados o 
padrão de referência para 
as temperaturas antes do 
aquecimento provocado 

Temperatura 
média do planeta 
de janeiro a 
setembro deste 
ano já é a mais 
alta para esse 
período na série 
histórica

pela humanidade.
Para os cientistas, 1,5°C é 

considerado o teto de aque-
cimento para evitar as piores 
consequências das mudan-
ças climáticas. No Acordo de 
Paris, de 2015, a comunidade 
internacional se comprome-
teu de que esse seria o limite 
preferencial para a subida de 
temperaturas.

Embora o planeta já te-
nha ultrapassado tempora-
riamente essa barreira mais 
de uma dezena de vezes, os 
cientistas consideram que 
ela ainda não foi definitiva-
mente rompida. Para isso, 
seriam necessários vários 
anos acima desse patamar.

Os dados do Copernicus 
indicam que as temperatu-
ras estiveram superiores à 
média em vários pontos do 
globo no mês passado. (Giu-

liana Miranda/FP)

 A A menos de um mês das 
eleições presidenciais dos 
Estados Unidos, os candida-
tos Kamala Harris e Donald 
Trump seguem tecnicamen-
te empatados na maioria das 
pesquisas.

O resultado se repetiu em 
duas pesquisas divulgadas 
nesta terça-feira (8) -The New 
York Times/Siena College e 
Reuters/Ipsos.

No caso da primeira, po-
rém, esta foi a primeira vez 
em que a democrata apareceu 
numericamente à frente de 
seu rival republicano no his-
tórico do levantamento, com 
49% das intenções de voto 
contra 46% de Trump.

A diferença está dentro da 
margem de erro, de 2,4 pontos 
percentuais (p.p.) para mais ou 
para menos. Mas representa 
uma notícia promissora para a 
campanha da vice-presidente.

Kamala ainda parece ter 

Kamala registra 
vantagem numérica

obtido mais uma vitória. Esta 
foi a primeira vez em que ela 
foi considerada a candidata 
que mais representa a mu-
dança por uma fração maior 
dos entrevistados, 46%, con-
tra 44% que consideram que 
o rótulo cabe a Trump. 

Ainda assim, a pesquisa 
do Times/Siena indica que 
Trump segue com algumas 
vantagens importantes. Elei-
tores disseram confiar mais 
nele do que em Kamala para 
lidar com a área que mais os 
preocupa -no caso de 30% de-
les, a economia.

Além disso, 42% disseram 
que as políticas instituídas 
pelo republicano em seu pe-
ríodo à frente da Casa Branca 
os beneficiaram pessoalmen-
te, contra 22% que afirmaram 
o mesmo sobre o atual presi-
dente, Biden.

No geral, contudo, a corri-
da segue acirrada. (FP)
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Curtas

PAGGODIN . Léo Santa-
na irá desembarcar em 
São Paulo para a próxima 
edição do PaGGodin, no 
Parque Ibirapuera, no sá-
bado (19), após sucesso nos 
shows do Rio de Janeiro 
e de Salvador, em setem-
bro. O ícone musical vai 
levar para o Ibirapuera al-
guns convidados de peso 
como o rei do pagode, Pé-
ricles, e o funkeiro MC Da-
niel, além do renomado 
grupo de pagode Menos É 
Mais. Os ingressos podem 
ser adquiridos no site ofi-
cial da Ingresse. 

CONCERTO. A Casa de Por-
tugal, na região da Liberda-
de, em São Paulo, recebe-
rá na sexta-feira (18/10), às 
20h, o concerto gratuito 
“Na Roda com o Maes-
tro - Uma Homenagem a 
Johann Sebastian Bach”, 
com a Camerata Bachiana, 
sob a regência do renoma-
do maestro e pianista João 
Carlos Martins. Será preci-
so retirar o ingresso previa-
mente, de forma online, a 
partir das 7h de segunda-
-feira (14/10).

NOVELA . Depois de um 
intervalo de cinco anos 
com participações em sé-
ries e filmes no meio do 
caminho, Betty Faria, ago-
ra é Belisa Góis de Macedo, 
uma mulher que mantém 
a pose dos tempos em que 
a família era milionária, 
mas agora está cheia de dí-
vidas em “Volta por Cima”. 
Betty ri e a descreve. ‘’Não 
digo que ela é falida. Digo 
que é uma mulher ‘econo-
micamente prejudicada’”.

“Estou tão nova 
que poderia fazer 
novamente”. 

A atriz Susana Viei-
ra sobre não querer 
ser substituídas em 
remakes.

O 
músico Gilberto 
Gil, que fez show 
nesta segunda 
(7) para cerca de 
1.500 pessoas no 

Centro de Arte Oriental de 
Xangai, na China, três dias 
após se apresentar também 
em Taiwan, afirmou que a 
sua própria presença era um 
sinal de busca de paz, numa 
região sob risco de conflito, 
como em outras pelo mun-
do. “Olha, o fato de eu vir 
de tão longe, de uma cultu-
ra tão distinta, para buscar 
esse intercâmbio, essa abor-
dagem espiritual através da 
linguagem musical, é sinal 
de que eu sou um soldado 
desarmado, um soldado sem 
armas”, disse. Eu espero que 
aqui não entre em conflito 
armado”, ressaltou.

‘SOLDADO DESARMADO’ 
Gil se apresenta em Xangai
Cantor se apresentou 

nesta segunda-feira 

para cerca de 1.500 

pessoas no Centro 

de Arte Oriental de 

Xangai, na China

Legado de Luiz Gonzaga
O músico Daniel Gonzaga e a produtora Carolina Albuquerque prota-
gonizam o documentário Gonzagueanos, uma série documental que 
percorre o sertão nordestino, explorando o legado de Luiz Gonzaga. 
Com roteiro de Zé Eduardo Miglioli, a série entrevistou 45 pessoas em 
7 estados, mostrando músicos, colecionadores e pesquisadores que 
mantêm viva a obra do Rei do Baião. Além de depoimentos de artis-
tas como Zé Vaqueiro, Xande Avião e Fagner. O teaser foi lançado on-
tem, 8 de outubro, Dia do Nordestino. A série estreia em 2025.

Relação
Samara Felippo falou aberta-
mente sobre a relação não-
-monogâmica que vive com 
Elídio Sanna. Os dois estão 
juntos há dez anos e moram 
juntos há cinco. “Não temos 
um relacionamento aberto, 
mas nos permitimos ser livres 
quando estamos longe um do 
outro. Não há um ‘você me 
traiu’, nem mentiras. Não que-
ro saber o que você fez”. 

Após 1 ano
Mingau, baixista do Ultraje a Ri-
gor, deixou o hospital onde esta-
va internado. O músico recebeu 
alta hospitalar e seguirá trata-
mento em uma clínica. “Rinaldo 
Oliveira Amaral, o Mingau do Ul-
traje a Rigor, depois de um ano 
entre hospitalização e reinter-
nação, teve alta do Hospital São 
Luiz, unidade do Itaim, e foi para 
uma clínica de reabilitação em 
São Paulo”, diz um comunicado.

Bruno Mars revela que está solteiro
Bruno Mars confirmou oficialmente que seu namoro com Jessica Caban, 42, chegou ao fim. 
O cantor soltou a bomba durante seu show deste fim de semana no Estádio do Morumbi, 
em São Paulo. “Eu tô solteiro! Cadê as solteiras? Eu tô facinho”, declarou ele, arranhando o 
português, pouco de cantar seu tema “Leave The Door Open”. Bruno Mars e Jessica Caban 
estavam juntos há 13 anos. Eles assumiram romance em 2011 e, desde então, vinham procu-
rando levar o relacionamento de forma discreta, o mais longe possível dos holofotes.
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